
El presidente de Cuba, Miguel Díaz-
Canel, visitó a Santiago de Cuba, como
parte de los recorridos que realiza la
dirección del país para intercambiar sobre
las prioridades de trabajo en este año.

El Primer Secretario del Comité Central
del Partido Comunista (PCC) y Presidente
de la República, acompañado por Roberto
Morales Ojeda, miembro del Buró Político
y Secretario de Organización del CC-PCC
visitó el Hogar Provincial Nutricional
Materno Este y el Centro Provincial de
Genética Médica.

En la primera instalación de salud, el
mandatario se interesó por conocer acerca
de los servicios que se prestan, su historia,
la estructura del hospital (antiguo Centro
Gallego), la atención a pacientes, el número
de consultas del Centro de Genética y entre
otros temas, los resultados de los

programas pre y pos natales en la provincia
y su impacto positivo en embarazadas y
recién nacidos.

En su recorrido fue al Centro Provincial
de Medicina Deportiva. Allí conoció que se
prestan 26 servicios para atletas, exatletas,

sus familiares y miembros de la
comunidad, como son la fisioterapia,
estomatología, traumatología, ortopedia,
ozonoterapia, psicología... Visitó dentro de
sus locales la Clínica deAtención al Dolor.

El Centro es Referencia en el país y ha

obtenido la condición de Vanguardia
Nacional. Tiene aproximadamente 120
trabajadores y más del 90 % de ellos son
profesionales del deporte.

De igual manera, el Primer Secretario del
Comité Central del Partido se interesó por
las características de la instalación que
posee, además, un gimnasio biosaludable y
más de seis proyectos de ciencia e
innovación relacionados con el deporte y la
calidad de vida de la comunidad aledaña.

En este centro se atienden más de 1 200
atletas en las categorías escolares y
juveniles y cuatro academias de los
deportes de espectáculo como son el
béisbol y el baloncesto.

Al cierre de su recorrido el Presidente
cubano intercambió con las autoridades
partidistas y gubernamentales en este
territorio, para abordar las prioridades de
trabajo del año en curso, así como las
medidas aprobadas para impulsar la
economía nacional.
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El Pleno del Comité Provincial del Partido en Santiago de
Cuba realizado este jueves, acordó, a solicitud del Buró
Político, liberar de su responsabilidad como Primer Secretario
de este Comité, al compañero José Ramón Monteagudo Ruiz.
Para sustituirlo eligió a Beatriz Johnson Urrutia, miembro del
Comité Central del Partido y del Consejo de Estado, quien
ocupaba el cargo de Gobernadora en Santiago de Cuba.

Beatriz tiene 54 años y es Ingeniera Química. Ha
desarrollado su vida laboral y de gobierno en la provincia de
Santiago de Cuba, donde ha ocupado, entre otros, los cargos

de jefa de departamento, directora técnica, de mantenimiento,
de inversiones y desarrollo, todos en la Fábrica de Cemento
José Mercerón Allen; siendo posteriormente gerente general
de la Empresa Mixta Cemento Santiago de Cuba S.A,
perteneciente al Ministerio de la Construcción. En la
actividad de gobierno ejerció como vicepresidenta y
presidenta de la Asamblea Provincial del Poder Popular en
Santiago de Cuba hasta asumir como Gobernadora de este
territorio.

En el Pleno, el primer secretario del Partido Miguel Díaz-

Canel Bermúdez, y el miembro del Buró Político y Secretario
de Organización Roberto Morales Ojeda, los integrantes del
Comité Provincial expresaron su reconocimiento a José
Ramón Monteagudo, por su desempeño al frente de la
organización partidista en la heroica provincia de Santiago de
Cuba, quien contribuyó a mantener la unidad entre los
cuadros y el pueblo para enfrentar con exigencia y creatividad
las tareas en el orden político, económico y social.

El compañero Monteagudo se reintegra al Secretariado del
Comité Central del Partido.

Elegida nueva Primera Secretaria
en el Comité Provincial del Partido

Visitó presidente cubano a Santiago de Cuba
Texto y foto:

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Con integrantes de los colectivos del Hogar Provincial Nutricional Materno Este
y del Centro Provincial de Genética Médica
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Santiago
en las Noticias

12/01/24 Pascual Rodríguez Dupont. Ejército Rebelde. Columna 10
13/01/24 Gilberto Brugal Cano. Internacionalista
13/01/24 Guillermo Félix López Vargas .Internacionalista. Contramaestre
13/01/24 Julio López López. Internacionalista
14/01/24 Dioscórides Kindelán Silega. Internacionalista
16/01/24 Luis Medina Sánchez. Internacionalista
16/01/24 Juan Vicente Pallerol Thompson. Lucha Clandestina
16/01/24 Juan Ballart Bota. Pensionado Minint
18/01/24 Romilio Rivera Rivera. Lucha Contra Bandido
19/01/24 Oscar Hechavarría Vega. Internacionalista
20/01/24 Rafael Delgado Caldosa. Lucha Contra Bandido
21/01/24 Ruder Harlet Ramos. Internacionalista
22/01/24 JuanAntonio Rodríguez Hernández. Pensionado Minint

E
N

T
R

E
N

O
S

O
T

R
O

S

Mujercitas: “Un legado literario que perdura”

LizAmanda Perera Guerra (Estudiante del Colegio Universitario de Periodismo)

“Mujercitas” en una novela escrita por Louise MayAlcott en 1860, en
medio de la Guerra CivilAmericana, y ha perdurado en el tiempo y en el
corazón de lectores. Y es que al tratar temas universales con la maestría
de sus peculiares personajes, la autora nos muestra la transición a la
adultez de las hermanas Meg, Jo y Amy March, dando a conocer sus
defectos, dificultades, y cómo supieron afrontarlo todo, convirtiéndose
en unas ejemplares señoritas. “No temo a las tormentas, porque estoy
aprendiendo a navegar en mi barco” es una cita de Jo March que demuestra su determinación y
valentía para enfrentar los desafíos de la vida y su anhelado deseo de ser independiente. “No puedes
evitar los cambios, pero puedes enfrentarlos con gracia” , afirmó Marmee March (madre de las
hermanas), para de manera inteligente y con sabiduría, guiar y aconsejar a sus hijas; y a la vez
aceptar y adaptarse a los cambios constantes que ocurrían en su vida.

“Mujercitas”, escrita hace más de un siglo, es hoy un referente de la literatura por su exploración en
temas como la independencia femenina, el amor fraternal, el respeto hacia uno mismo, y la
importancia de la familia.

No es solo una novela clásica, es también un tesoro literario que ha dejado una huella indeleble en
la historia de la literatura. Louise May Alcott nos regaló una obra espléndida que trascenderá a
futuras generaciones y que debe ser libro de cabecera de adolescentes y jóvenes. Desde nuestra
secciòn les exhortamos a leer este libro o disfruten de la película Little Woman. pongámonos en los
zapatos de las March y aprendamos de ellas muchos de los valores que hoy estàn en riesgo de
perderse. “Mujercitas” convida a ser mejores personas cada día y a darlo todo por cumplir nuestros
más anhelados sueños.

Sopa de plátano
Ingredientes:
Cuatro tazas de caldo, 1

taza de fideos, 2 plátanos,
1 cebolla, 6 dientes de ajo,
1 tomate, 1 ají, 1 hoja de
culantro, aceite, pimienta y
sal a gusto.

Preparación:
Pele y corte los plátanos en ruedas, prepárelos en

tachinos.
Limpie y corte la cebolla en ruedas finas. Limpie, lave y

pique el tomate y el ají en tiras finas. Limpie y lave el
culantro. Limpie y macere los ajos.

Ponga una cacerola a la candela con el caldo, agréguele
la hoja de culantro, el tomate, la cebolla, el ají, los ajos y
los tachinos, puntéelo con pimienta y sal, déjelo cocinar 5
minutos, agréguele los fideos y déjelo hasta que los fideos
estén.

Nota: Puede utilizar el plátano rallado o chicharritas,
empleando, en ese caso, menos fideos.

Sabías que ese olor
agradable a tierra
mojada u olor a la
lluvia que cae sobre el
suelos secos; se llama
petricor.

“Calcinar” es abrasar por completo
algo, especialmente con fuego. Por eso
decir que algo está 'totalmente
calcinado' es una redundancia; lo son
también 'completamente abarrotado',
'completamente repleto'.

Entre páginasCon CervantesEn la cocina

MI saludo desde esta
columna. COMIENZO
con el agradecimiento de
Mabela Estévez Ortega,
del edificio 20, bloque 3,
apartamento 3, Rajayoga,
quien expresa: “Me
encontraba en el quiosco
que expende viandas en
Calle 13 de Vista Alegre,
entre 8 y 10, detrás de del
CIROA, y comencé a
s e n t i r m e m a l , m e

desmayé, caí al piso, y las personas que estaban cerca
me brindaron ayuda, principalmente el joven que
trabaja en la carpa, las palmas para todos…

MARLENE
Chacón García, del U-56, apartamento 6, micro 9,
centro urbano José Martí, expresa: “Tenía dos hijos
médicos, uno falleció y el otro hace cuatro años que
está cumpliendo misión en Venezuela, por lo que estoy
sola, y mi casa se ha convertido en un desagüe de la
vivienda de arriba, toda el agua albañal cae en mi casa,
ya no sé a dónde más me voy a dirigir pues es del
conocimiento de todos; hasta cuándo tengo que
convivir con esa insalubridad”…

VARIOS lectores de este espacio solicitan
que se vuelva a poner por su importancia e

que se transmitió el pasado 24 de
enero por la televisión nacional, porque en muchos
lugares no lo pudieron ver por la falta de fluido
eléctrico…

LEUFRIDO Ruiz Adames, es chofer de la
base de ómnibus 500 Aniversario y dice: “A los
choferes que hacíamos el turno de la confronta desde
el 25 de diciembre, nos declararon interruptos sin
explicación alguna. Nos llamaron para que nos
incorporáramos a trabajar después del día 5 de enero,
por solo 10 días. Desde entonces estamos sin trabajo.
Nuestra inconformidad está dada porque nos
quitaron a nosotros y pusieron a los mismos chóferes
que trabajan por el día a cubrir dicho horario. No se
nos ha pagado el salario básico, porque el pago se
realiza por lo que se recauda día tras día;
preguntamos qué tenemos que hacer”…

RESPONDE Ludmila Rodríguez Barroso, directora
general de Aguas Santiago, sobre la obstrucción en

…

EL Lic. Julio
Caminera Cabrera, sub-director adjunto de la Empresa de
Productos Alimenticios Santiago, responde al vecino del
‘Abel Santamaría’, sobre el picadillo que se vendió a los
mayores de 65: “Se comprobó que el corte de la Oficoda
no estaba correcto, y se recomendó a la ejecutiva que
recogiera el listado con los consumidores que
faltaban”…

LA Dirección de Trabajo y Seguridad Social
en Santiago de Cuba responde sobre las molestias que
causa la cafetería El Monarca: “Se comprobó que el
dueño está registrado como trabajador por cuenta propia,
y que la actividad principal es alojamiento y servicio, y la
secundaria, ganadería, silvicultura y pescas. Se entrevistó
a los vecinos colindantes, manifestando que en la
actualidad no se generan indisciplinas sociales ni
aglomeraciones, ni música alta en la madrugada, y
agregan que el cuentapropista mantiene buena conducta
social y buen trato con los clientes. Se alertó que la
música grabada es para ambientar el local , con un
volumen que no altere la tranquilidad de los residentes,
prohibiéndose ocupar la acera para el ejercicio de su
labor”…

callejón de Soto, la cual fue solucionada

YAme voy….
Chaoooooooooooooooooo Sabadazo

l programa
de la Bancarización,

Convocatorias

31/12/23 Isel Sablón Martínez. Internacionalista
01/01/24 Gladis Flores Carbonell. Lucha Clandestina
02/01/24 Rafael Suárez Labañino. Lucha Contra Bandido
04/01/24Apelio Reyes Trejo. Ejército Rebelde. Columna 17
05/01/24 Juan C. Cortés Salomón. Ejército Rebelde. Columna 19
07/01/24 José López Pérez. Ejército Rebelde. Columna 10
09/01/24 Cecilia Celina González. Pensionada Minint
10/01/24 Félix Ortega Gutiérrez. Lucha Contra Bandidos
11/01/24 Reginaldo Morales Hechavarría. Pensionado Far
11/01/24 Juan Tase Negrin. Ejército Rebelde. Columna 9

FALLECIDOS

Lupe,
Maria Elena,

Dania y
Mayté

La Alianza Francesa de Santiago de Cuba

La unidad CUBACATERING S.A

La Empresa Geominera Oriente

La Oficina de Inspección Estatal, del
Ministerio de la Construcción

El Centro Provincial de Artes Plásticas y Diseño

oferta: Cursos de francés básico para principiantes/
Cursos de francés para niños a partir de 7 años (los
sábados). Descuento del 10% para los estudiantes
universitarios y preuniversitarios.

Inicio de las clases: 26 de febrero 2024 (en los
horarios y días de la semana que más les acomode).
Matrículas abiertas hasta el 24 de febrero 2024. Para
más información diríjase a Calle 6 esquina 11 de
Vista Alegre, teléfono 22641503. En los horarios de
lunes a viernes de 8:30 a.m. a 12:30 p.m. y de 1:30
p.m. a 4:30 p.m., sábados de 8:30 a.m. a 12:30 p.m.

convoca
plazas de: Esp. En Gestión de la Calidad. Grupo: XIV.
Salario escala: $4 813./ Esp. E en Gestión Económica
(EP). Grupo: XVII. Salario escala: $5 499. Requisitos de
conocimiento: Graduado de Nivel Superior con
entrenamiento en el puesto. Régimen de Trabajo y
Descanso: Jornada de 44 horas semanales de 10 horas
diarias de lunes a martes y 8 horas de miércoles a
viernes, excluyendo las pausas. Régimen de 190.6
horas mensuales.

La solicitud debe ser presentada por escrito en el
Área de Capital Humano, en el aeropuerto y contar
con la fecha y la firma del solicitante. Además, debe
especificar el último nivel escolar vencido y número
de carné de identidad, así como años de experiencia
en esa actividad.

Deberán adjuntarse a esta solicitud los documentos
siguientes: Currículum, fotocopia del documento que
acredite nivel de escolaridad, fotocopia de
certificaciones que avalen los requisitos formales
exigidos para el puesto, examen médico pre-empleo.
Anexo 1 del Comité Militar. Otros que exija la plaza
(autobiografía, 3 fotos carné).

convoca: para la
UEB Comercializadora: Especialista C en Gestión
Económica. Contrato indeterminado. Requisitos:
Graduado de Nivel Medio Superior con entrenamiento
en el puesto. Salario: $4 210. Grupo Escala: XV.
Categoría Ocupacional: T/ para Oficina Central:
Dirección Economía, un Contador C. Contrato
indeterminado. Requisitos: Graduado de Nivel Medio
Superior con entrenamiento en el puesto. Salario: $4
210. Grupo de Escala: XV. Categoría Ocupacional: T/
Contador B. Contrato indeterminado. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior con entrenamiento en el
puesto. Salario: $4 410.Grupo de Escala: XVI. Categoría
Ocupacional: T/ para UEB Servicios Generales:Agentes
de Seguridad y Protección. Contrato indeterminado.

Requisitos: Graduado de Nivel Medio. Aprobado por el
Minint, en el caso de objetivos estratégicos del Decreto
200/95. Poseer certificación de aptitud física y mental
emitida por autoridades de salud. Salario: $2 510. Grupo
Escala: V. Categoría Ocupacional: S/ UEB Servicios
Generales: Agentes de Seguridad y Protección. Contrato
Determinado. Requisitos: Graduado de Nivel Medio.
Aprobado por el Minint, en el caso de objetivos
estratégicos del Decreto 200/95. Poseer certificación de
aptitud física y mental emitida por autoridades de salud.
Salario: $2 510. Grupo Escala: V. Categoría
Ocupacional: S. Todas las plazas reciben, además, el
incremento salarial por el Decreto 87 si se cumplen
los indicadores. El centro en perfeccionamiento
empresarial tiene pago de utilidades, y el incremento
salarial por el Decreto 87; con múltiples servicios
de atención al hombre, condiciones de trabajo y
otros sistemas de estimulación. Los interesados
deberán presentar su solicitud con currículum vitae
y foto, en la Dirección de Recursos Humanos de la
Empresa Geominera Oriente en Alturas de San Juan
Km 2½. Más información por el 22674353. Lic. Yudith
Salazar Palacios/ Directora Capital Humano

convoca: Inspector
Estatal Superior. Grupo: XXII. Formación Académica:
Nivel Superior. Salario: 5 810. Especialidades
preferentes: Graduado de Ingeniería Civil o
Arquitectura. Experiencia laboral: 5 años/ Asesor B
Jurídico. Grupo: XVI. Formación Académica: Nivel
Superior. Salario: 4 410. Especialidades preferentes:
Graduado de Derecho. Experiencia l aboral: 5 años/
Especialista C en Gestión Económica. Grupo: XV.
Formación Académica: Nivel Superior. Salario: 4 210.
Especialidades Preferentes: Graduado de Economía o
Contabilidad. Experiencia Laboral: 5 años. Neorquidez
de la Caridad Bronard Hernández/ Especialista C en
Recursos Humanos

convoca: Técnico de Montaje . Requisitos: Ser
graduado de la Academia Provincial de Artes
Plásticas. Deben presentar la solicitud al Centro de
Arte, adjuntar currículum vitae, Título de graduado y
significar si tiene alguna experiencia de trabajo en
la especialidad de montaje. Salario: 3 110. Para más
información dirigirse al centro, sito en Calle 1ra.
Entre Calle M y Terraza, reparto Ampliación de
Terrazas. Teléfonos 22641198, 22644474. La
convocatoria está abierta hasta el 8 de marzo de
2024.
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La cola es larga,

reparten los turnos con
tickets improvisados
de cartón, pero no
demoras mucho si es él
quien despacha. Y es
que hace 38 años

Ernesto Coss Meriño es carnicero en el
supermercado de micro 1B del “Abel
Santamaría”. Llegó con 21 años -
recién inaugurado el establecimiento-,
y piensa jubilarse allí.

Anota la libreta a más de 30 personas
que se van apartando hasta que
corresponda despacharles. Luego los
mira y ya sabe de cuánto es el núcleo. -
De siete: dos niños, dos dietas, ¿cómo
lo vas a llevar?- Así lo hace
sucesivamente y mientras tanto
jaranea, pregunta por los más ancianos,
por los que no están en el país o los que
se mudaron a otra provincia.

Los años de permanencia en su centro laboral han
hecho que se convierta en parte de la cotidianidad de los
usuarios que compran en esa unidad de Comercio y
recuerda: “Los años más duros en mi etapa de trabajo
fueron los noventa. Muchas veces hubo que amanecer
vendiendo lo que llegaba, en ocasiones en medio de un
apagón, fueron tiempos complejos.

“Igualmente, los meses en que había covid, todos
teníamos miedo a contagiarnos, pero debíamos atender
a los consumidores que necesitaban los productos de la
canasta básica, los módulos… Hubo que aprender a
organizarse mejor, a priorizar a los más vulnerables,

empezaron los mensajeros que
se atendieron sin dificultad”.

El padre de Ernesto fue
carnicero, quien precisamente
le enseñó el oficio, y como una
tradición familiar que se niega a
perder guía a su hijo por el
mismo camino.

Lo más interesante es que
reside en el barrio de Marialina
y aunque el reparto Abel
Santamaría le queda distante, se
siente a gusto porque ha
encontrado en la gente de allí
una familia.

“Hace unos años querían
cambiarme de unidad, para una
en Vista Alegre, y fueron tantos
los reclamos de los usuarios de
micro 1B que me dejaron en
esta, eso me reconforta porque
hago mi trabajo lo mejor que

puedo. En todos los años que llevo aquí nunca me han
puesto una multa, y mira que este es un puesto muy
enjuiciado por lo que significa trabajar expidiendo
alimentos en medio de la situación económica que
estamos viviendo en Cuba.

“Aprovecho que mañana es el día del Trabajador del
Comercio, la Gastronomía y los Servicios, para
aconsejarles a los muchachos que empiezan en este
oficio que se entreguen a sus usuarios, que sean lo más
transparente posible porque no hay satisfacción más
grata que el cariño de las personas y escuchar que se
expresen bien de ti. Eso me hace muy feliz”.

Cuba, con todas sus limitaciones,
acrecentadas en los últimos años,
siempre ha sido un país tranquilo y en
el que sus habitantes confiamos en la
seguridad que nos proporcionan sus
calles, no importa la hora.

Lo preocupante es que se está
convirtiendo en algo casi común

escuchar en la voz popular y redes sociales, diferentes
versiones sobre hechos vandálicos en casas y barrios.

A ciencia cierta, como ciudadanos no sabemos toda la
verdad al respecto, algo que tampoco es bueno. En esto
tenemos responsabilidad los medios de difusión masiva. Y
que quede claro, no abogo por un periodismo amarillista ni
sensacionalista que trate sucesos de sangre u otros
relacionados con este tema, pero cuando no se es lo oportuno
que se debe ser en estos casos, entonces se da pie a que se
propaguen versiones y hasta hechos que a veces no han
ocurrido y como “de buenas intenciones está lleno el camino
del infierno”, quienes disfrutan con “informar” sobre estos,
van tomando terreno.
Lamentables son los cuestionamientos sobre la operatividad

en el esclarecimiento de tal o más cual delito; se precisa
entonces de un mayor acercamiento a la información desde
las instituciones que corresponda con los medios de difusión
del territorio, para evitar tergiversaciones, y sobre todo,
realizar de conjunto, una labor preventiva más eficaz.

Cierto es, y ya lo refería la colega Yamilé Mateo en un
trabajo periodístico, que muchos de los protagonistas de los
hechos que están sucediendo, al menos en Santiago de Cuba,
son adolescentes y jóvenes que al parecer en sus hogares no
existen determinados controles de qué hacen, con quién
andan y los horarios en que están en la calle.

La semana anterior vi una publicación oficial en la red
social Facebook que me alegró mucho, y me hizo reflexionar
sobre este tema y traerlo a nuestras páginas impresas, pues
no todos tienen alcance a internet.

Les comparto: “Los vecinos del consejo popular Abel
Santamaría fueron testigos de la explicación brindada por el
Ministerio del Interior sobre lo ocurrido en días anteriores,
donde fue víctima el joven David. Los funcionarios de la
institución explicaron que el hecho fue cometido por cinco
ciudadanos, los cuales ya están bajo proceso penal en espera
de juicio, ratificando que serán severamente sancionados por

la ley”.
Las imágenes publicadas de ese encuentro, indican la

presencia de un número considerable de pobladores del
“Abel Santamaría”, lo que es un reflejo de cuánto impactó en
esa población el acto violento.

Desde mi modesta opinión y como ciudadana que ama a su
tierra y la tranquilidad de nuestro Santiago, considero que
esa información en el escenario comunitario debería
convertirse en una práctica, cuando se trate de asalto, robo,
lesiones, asesinato… y todo lo que pueda afectar a las
familias o al barrio.

Eso evitaría la manipulación de los incidentes y mostraría
públicamente el accionar y operatividad de la Policía y el
Ministerio del Interior, muchas veces cuestionados por
efecto de la desinformación; además de indicar a quienes
ven muchas películas de violencia, y se creen intocables, lo
que establece el Código Penal, para quienes transgreden el
orden.

La familia, que es el primer eslabón en la cadena de
formación y educación de su descendencia, nunca debe
perder su esencia. No confundamos libertad con libertinaje,
nunca lleva a buenos pasos.

Rafael
Carela Ramos

Rafael
Carela Ramos

“Quien piensa poco se equivoca mucho”, es un
pensamiento de un autor desconocido, que me ha hecho
meditar sobre las reacciones de algunos individuos,
movidos por el odio, acerca de las medidas económicas
anunciadas recientemente por el Gobierno cubano.

No me refiero obviamente, a los que, preocupados por la
dura situación económica que padecemos y el futuro del
país, expresan su opinión con transparencia, aunque
puedan estar equivocados.

En hogares, centros de trabajo, escuelas, calles y
parques de cualquier territorio, así como en las redes
sociales, se escuchan y leen de forma recurrente, criterios
al respecto, sobre todo de aquellos alentados y pagados
por instituciones y organismos de los Estados Unidos, que
califican de “paquetazo neoliberal” esas medidas, sin el
argumento más elemental.

Por cierto, no debemos olvidar que el neoliberalismo,
cuando alcanza el poder, entre las primeras cosas que
hace, es disminuir del presupuesto nacional los recursos
para el sector social y vender a privados propiedades

estatales importantes, sin importarle la afectación que
pueda causar a la población.

Como se ha explicado, estas medidas tienen como
objetivo, aun en el contexto de las dificultades actuales
provocadas por el endurecido bloqueo de los EE.UU., la
pandemia de la covid-19, la crisis económica
internacional y errores nuestros, no agredir los bolsillos de
los trabajadores y su nivel de vida, sino corregir las
distorsiones económicas, revitalizar la producción
nacional de bienes y servicios, eliminar subsidios y
generar nuevos incentivos, sin descuidar la protección
social de los más vulnerables.

“Lo que se está buscando, aclaró el presidente cubano
Díaz-Canel, es el desarrollo económico y social del país,
la garantía de ese desarrollo, porque mientras más sólida
sea nuestra economía, más podremos ampliar nuestra obra
de justicia social y más podremos sostener las conquistas
sociales de la Revolución”.

Cada medida que se vaya a aplicar, se hará cuando estén
creadas las condiciones, ha asegurado el Gobierno, para

q u e p u e d a l l e v a r s e a d e l a n t e
correctamente. “Las medidas están
pensadas, por un lado, para potenciar la
economía; y por otro, para beneficiar a la
población, en particular los más
vulnerables,…La aplicación será gradual,
a partir de la creación de un cronograma”, lo más objetivo
y actualizado posible.

Estas aclaraciones son oportunas, porque además de las
dudas, que crea casi todo lo nuevo, está en marcha una
campaña tergiversadora de las medidas aplicadas y por
aplicar, convocada por cabecillas contrarrevolucionarios
asentados y pagados en Miami, Estados Unidos, para
crear desconfianza e incredibilidad acerca de este tema y
en todo lo que se hace en la Isla.

Se equivocan entonces los odiadores incapaces de
valorar, en su justa medida, el sentido de unidad, la
firmeza y el patriotismo del pueblo cubano, cualidades
que lo hacen capaz de enfrentar situaciones difíciles como
las actuales, y seguir avanzando.

Se equivocan los odiadores

Hacer más por la tranquilidad ciudadana

M. Sc. Olga
Thaureaux Puertas

olgat@enet.cu

M. Sc. Olga
Thaureaux Puertas

olgat@enet.cu

Teresa Pérez Navarro, de Flor Crombet S/N, El
Cobre, expone la situación que presenta con el
departamento de Control de la Tierra, pertenecien-
te a la Delegación de laAgricultura en Santiago de
Cuba.

“Envié una carta al Minagri Nacional el 24/7/23,
en la que exponía mi inconformidad con la
cantidad de tierra entregada como resultado de un
proceso de herencia por fallecimiento de mi padre
en 2015.

“Después de varias llamadas telefónicas y
escritos a esta entidad y a Planificación Física
Municipal y Nacional, se visitó la finca para
realizar la medición, y se le entregó al propietario
la cantidad de tierra que arrojó esta por los
compañeros de Geocuba.

“El Minagri Nacional, envió respuesta a vuelta
de correo desde el 5/10/23, al Departamento de la
tierra en este territorio, y contactar con Juana
Milagros, jefa de este. Desde el 11/10/23, las
respuestas están plagadas de excusas y justifica-
ciones, dicen que no ha recibido el mensaje, el
cual se lo han reenviado en tres ocasiones con
fecha: 15/11; 5/12 y 27/12. Hasta la fecha no he
tenido respuesta alguna. Qué tiempo más debo
seguir esperando”.

Ernesto, casi cuatro décadas detrás del mostrador

Continúa la esperaYamilé C.
Mateo Arañó

Yamilé C.
Mateo Arañó
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El pasado miércoles estuvieron en
nuestra Redacción varios especialistas de
Educación y Salud Pública, para
esclarecer las inquietudes de la población
relacionadas con las modificaciones
salariales en ambos sectores.

les propone un resumen.
Uno de los asuntos que más

inconformidades genera en Salud Pública
es que la medida no incluye a una parte
importante de los trabajadores de
servicio, los de vigilancia y lucha
antivectorial, esterilización, secretarias,
etc. Por eso, el doctor Edgar Santiago
González, responsable de Capital
Humano de la Dirección General de
Salud en Santiago de Cuba, explicó que
no se trata de una reforma salarial para el
ramo, sino de cuatro medidas dirigidas a
incentivar la permanencia de los médicos,
estomatólogos y otros profesionales y
técnicos en el sistema de Salud, como lo
establece la Resolución 21, del 29 de
diciembre del 2023.

“El pago por años de servicio abarca a
médicos, estomatólogos, enfermeros,
tecnólogos, veterinarios, electromédicos,
ingenieros biomédicos, ingenieros en
Electromedicina, licenciados en Higiene
y Epidemiología, gestores de información
de la Salud, etc .

“Estas no serán las únicas medidas para
estimular mediante la remuneración a los
trabajadores del sector. El Ministerio
prevé otras para garantizar la
permanencia de las personas que no
realizan los procesos sustantivos de la
medicina, y que aún no serán
beneficiadas”.

Según el especialista, en la provincia se
ha desarrollado una capacitación en las
unidades asistenciales para explicar estas
y otras particularidades de las
modificaciones porque se sabe que hay
muchas dudas e inconformidades.

Santiago González afirmó que a los
jubilados reincorporados al sector les
corresponden los pagos previstos en la
Resolución 21, siempre que tengan la
evidencia de los años prestados a este.
Otra aclaración es que la remuneración
por las categorías docentes se continuarán
como hasta ahora; solo se estimulará por
la antigüedad, nocturnidad, condiciones
especiales de trabajo y máximo esfuerzo.

“En el caso del pago por las condiciones
de trabajo se venía realizando desde el
2019 a enfermeros por hospitalización y
encamamiento de los pacientes, y la
novedad con esta nueva resolución que
deroga la anterior es que el pago aumenta
a quienes se exponen con riesgo a
enfermarse en la atención directa a los
pacientes. Se efectúa por el tiempo de
exposición a las condiciones especiales
de trabajo, que se relacionan en los grupos
de complejidades.

Según explicó el experto, no les
corresponde este pago a los licenciados
enAtención Estomatológica, los técnicos,
los electromédicos y a los cuadros que
controlan la calidad de los procesos.

Respondiendo a dudas sobre la
frecuencia y extensión de la guardia
médica, el directivo señaló: “La
nocturnidad está en dependencia de la
plantilla de la unidad, pero los residentes
pueden hacer de cinco a seis guardias en
un mes; y un especialista, dependiendo de
las plazas cubiertas, puede realizar entre
cinco y siete. La guardia de 24 horas no
está permitida en ningún establecimiento
de Salud.

“El pago de la nocturnidad ascenderá a
50 pesos por tarifa horaria para los
médicos y estomatólogos, para los
enfermeros a 40 pesos por tarifa horaria y
para los tecnólogos a 30 pesos por tarifa

horaria. Y será de lunes a viernes de 7:00
p.m. a 7:00 a.m. Los sábados de 12:00 m a
8:00 a.m. del domingo, y los domingos de
8:00 a.m. a 7:00 a.m. del lunes, solo para
médicos y estomatólogos. El resto de los
trabajadores que lo hacen por turno
mantienen el pago establecido”.

Por otra parte, añadió que teniendo en
cuenta el déficit de recursos humanos
necesarios para ofrecer servicios de
calidad en las unidades presupuestadas
del Sistema Nacional de Salud, se
establece realizar pago por máximo
esfuerzo al incremento en la carga en la
asistencia, en la docencia y la
investigación y otros servicios que
aseguran la vitalidad del sistema, al
asumir mayores atribuciones y
obligaciones dentro de la jornada laboral
por no estar completa la plantilla de cargo
aprobada.

“Los profesionales que laboran en
unidades asistenciales como docentes, se
mantienen con el pago a su categoría
docente como hasta el momento. Si
empiezan a trabajar en la Universidad de
Ciencias Médicas sí se les contempla el
pago por docencia”.

“En el caso del supervisor (a) de
enfermeros y licenciados en Atención
Estomatológica solo recibirán el pago por
ant igüedad porque no laboran
directamente con el paciente.

“A los que presten servicios en
organizaciones políticas y de masas se les
contemplará hasta 10 años de servicio”.

Alina Valdés Granado, jefa del
departamento de actividades educativas
especializadas de la dirección general de
Educación explicó que: “estas reformas
son un reconocimiento para el sector
educativo, ha sido un trabajo específico y
muy arduo para que se efectúe el pago a
partir de febrero. Las situaciones que se
vayan dando se irán corrigiendo en el
transcurso de los meses.

“Esto ha generado un movimiento de
efectivo grande porque hay muchos
trabajadores del sector que cobran por
nómina en varios territorios de la
provincia, por lo inaccesible del lugar
donde viven o la ausencia de cajeros en
sus municipios.

“El pago está estipulado cada cinco
años desde que el trabajador comenzó en
el sector, de 1 000 pesos, y cada cinco
años se incrementa 400 pesos. Y tenemos
un gran número de trabajadores que pasan
de 30 años frente a las aulas que cada dos
años de servicios prestados en la docencia
les corresponde un incremento de 400
pesos.

“Se suma, además, el personal no
docente que es un reclamo desde hace
mucho tiempo, que incluye a los
especialistas del área económica, a los de
servicio (Área de cocina, administrador,
económicos, limpieza, trabajadores
agrícolas, entre otros). Estos tienen una
escala y el personal docente tiene otra. En
este caso la escala es de 500 pesos a partir
de cinco años y cada cinco años se
incrementa 200 pesos.”

También acotó que los jubilados
reincorporados tienen los mismos
derechos que los docentes que están
activos, y se les cuentan los años de
servicio con los que se jubilaron. Los
docentes jubilados que no están
reincorporados no reciben este pago.

Una de las inquietudes en este sentido
es que si los certificados afectan los años
de trabajo, en estos casos la respuesta es
No.

Explicó que a los trabajadores del
IPVCE y escuelas pedagógicas se les

hacen un pago de 1 000 pesos más de lo
que devengarán con estas medidas como
docentes, por las características de estos
centros.

La Resolución Ministerial 10 del 2023
que deroga a la 249, establece el pago por
sobrecarga docente, siempre que la plaza
exista y no esté cubierta y otro profesor
asuma esa carga docente; que no es el
caso de un cuadro que asume alguna
responsabilidad para cubrir una situación
porque ese es su deber.

Aclaró que si el trabajador es del sector
de Educación y va a trabajar en
Educación Superior se le cuentan los años
de servicios y viceversa. A los docentes
que trabajan en cargos no docentes se les
tienen en cuenta los años de servicio, pero
en otra categoría.

Puntualizó que se están estudiando los
casos de madres cuidadoras, personas que
trabajaron como docentes en empresas y
otros específicos .

Quienes trabajan en organizaciones
políticas y de masas y se reincorporan en
Educación se les tiene en cuenta esos
años, y en el caso de los profesores
contratados por hora que no son del sector
se les paga por las horas trabajadas, pero
no entran en esta reforma salarial.

La Dra. C. Elsi López Arias,
vicerrectora de Relaciones Institucionales
de la Universidad de Oriente, explicó que
en la Educación Superior las medidas
salariales benefician a 3 854 entre
personal docente y no docente que son
contratos por tiempo indeterminado.

Los pagos por sobrecarga de trabajo
docente y categoría docente y científica
serán evaluados en un segundo proceso,
que contempla los criterios que se
recogen en cada institución de la
universidad en concordancia con el
Ministerio de Educación Superior.

Los beneficiados serán los que tengan
de cinco años hasta 30, y la escala es la
emitida en la Gaceta Oficial No. 92
Extraordinaria del 29 de diciembre de
2023.

López Arias señaló que se crearon
grupos de atención a los técnicos de
Recursos Humanos en las 13 Facultades
de la UO, en los Centros Universitarios
Municipales, en las tres entidades de
Ciencia, Tecnología e Innovación y la
Empresa Interfaz, con el objetivo de
esclarecer dudas y dar respuestas ante
este nuevo proceso.

Recalcó que esta primera evaluación y
remuneración salarial solo será para los
trabajadores contratados por tiempo
indeterminado por años de servicio. En el
caso de los profesores, jubilados y
personal no docente recontratados a
tiempo parcial, no se contemplan en este
momento.

Directivos de la Universidad de Oriente
conversaron con los profesores jubilados
y trabajadores no docentes que estaban
recontratados a tiempo parcial y se les
ofreció plazas existentes en la academia,
las que tenían que asumir con todas sus
responsabilidades y pasar a contrato por
tiempo completo. Los que por problemas
de salud no podían cumplir con lo
requerido, se mantenían en su
recontratación por tiempo determinado.

La dirección de Recursos Humanos de
la UO está atendiendo cada caso en
particular para que este proceso sea lo
más abierto y entendible posible, ante
cualquier inquietud se puede llamar al
22632263.

Ante la diversidad de trabajadores que
laboran en la Universidad se evalúan con
el Ministerio otros comportamientos.

Sierra
Maestra

Educación

Educación Superior

(Redacción Digital)

Alina Valdés Granado

Dra. C. Elsi López Arias

M.Sc. Doctor Edgar Santiago González

RESPONDEN INQUIETUDES SOBRE MODIFICACIONES
SALARIALES EN SALUD Y EDUCACIÓN



Más allá del ajetreo que implica el ir y venir de hombres
y mujeres hacia el ingenio, así como de trenes y otros
medios de transporte, la revolución constructiva que
llega hasta viviendas, calles, centros comerciales,
educativos, culturales y deportivos, estampa el día a día
de pobladores y trabajadores de la Empresa
Agroindustrial Azucarera Dos Ríos y el resto de las
entidades del Grupo AZCUBA, y otras entidades,
unidades presupuestadas y del sector no estatal, que aquí
radican.

Como Central Palma, fue fundado el ingenio en el
primer cuarto del siglo XX, perteneció al entonces
Presidente de la República y Mayor General del Ejército
Libertador, Mario García Menocal, en sociedad con
Federico Sariol y los hermanos Fiol Rodríguez.

Con la danza de los millones o las vacas gordas de los
años 20, Menocal vendió el central a la West Indies Sugar
Finance Corporation y posteriormente a varias empresas
de capital estadounidense hasta que la Revolución lo hizo
propiedad del pueblo con la nacionalización de 1960.

Así pasó a denominarse Dos Ríos, en honor al sitio
donde cayó José Martí, el 19 de mayo de 1895, y su papel
en las zafras sucesivas ha sido fundamental, primero,

para la antigua provincia de Oriente y, desde 1976, para la
indómita Santiago de Cuba.

“Lo que está pasando aquí es un reclamo de todos los
que vivimos en Dos Ríos, y hasta de toda Palma, figúrese
que es el único central que muele y la gente se va cuando
no ve progreso”, dijo la lugareña Vivian Martínez Rivera,
a lo que Haydeé Hechavarría Acosta añadió: “Tenemos
que cuidar todo lo que se está haciendo, lo más
importante es que se rompió el hielo”.

“Todo comenzó el pasado año con la reanimación de la
Avenida Renato Guitart”, recuerda Magaly Benítez
Zamora, presidenta de este Consejo Popular de más de 6
900 habitantes, que tiene siete escuelas y 34 entidades
socioeconómicas.

“Primero nos reunimos con los electores, presentamos
el proyecto de transformación de la circunscripción 35 e
iniciamos con el asfalto de las avenidas Renato Guitart,
Girón, calle segunda y las zonas escolares, y en cada una
con el mejoramiento de las áreas verdes y del alumbrado
público. También creamos un buró de atención a la
población”, explicó .

En su etapa final está la adaptación del local del antiguo
cine XI Festival en la Academia Municipal de Boxeo
Rafael Carbonell Carrión, “ya está montado el ring y la
mayor parte de la infraestructura, además en sus
exteriores se creó un gimnasio biosaludable, con el
personal calificado para promover la actividad física
comunitaria. Todo con un costo superior a los seis
millones de pesos”, aseveró Juan Figueredo Ramírez,
director municipal de Deportes.

Igualmente se labora en la Casita Infantil Granitos de
Azúcar, para 25 niños, con servicio para la empresa
Agroindustrial Azucarera y las dependencias de
AZCUBA. La Fábrica de Producciones Mecánicas
asumió la confección de todos los medios para el área
recreativa de la Casita y del parque infantil del batey.

“En el policlínico Ramiro Betancourt fue instalado un
equipo de rayos X digital y se remozó toda su fachada; ya
hay un Combinado de Servicios; un nuevo punto de venta
de productos agropecuarios; la Casa de Cultura está
hermosa, la Fábrica de Biofertilizantes en óptimas

condiciones y se implementa el Proyecto de Desarrollo
Local de Bebidas y Licores, y se realizan las noches
culturales, con el talento artístico local”, aseguró
Yoandrys Hernández, presidente de la Asamblea
Municipal del Poder Popular.

El Instituto Politécnico Agropecuario Giraldo Córdova
Cardín implementa su proyecto docente-productivo con
resultados positivos, encadenándose con la agroindustria
azucarera, que ha puesto varias guaraperas en
funcionamiento en todo el Consejo Popular.

Las áreas verdes y espacios públicos lucen bellos, pero
“lo más importante es atender a 15 ancianos que viven
solos, dos personas con más de cien años, seis
embarazadas, l3 lactantes, y cada una de las situaciones
de los 3 400 electores de mi circunscripción”, dijo el
delegado Manuel Urquiza Clavijo.

La ferias de servicios a los trabajadores del campo y de
la industria se desarrollan todos los fines de semanas. Al
cierre de nuestra visita habían producido 1 540 toneladas
de azúcar crudo, otros derivados como mieles y
aguardientes, y la biomasa para generar electricidad con
sus dos turbogeneradores soviéticos, que también hacen
su aporte al Sistema Eléctrico Nacional.

Dos Ríos es, ahora, no solo el ingenio, su batey y los
cañaverales; es miles de hombres y mujeres trabajando
con el propósito de aunar voluntades para salvar a la
agroindustria azucarera.

La historia, el nombre y el propósito

Para que todo quede como nuevo

5Año 66 de la Revolución

Los trabajadores de la Empresa de Telecomunicaciones
Etecsa sortean obstáculos para seguir mejorando la
calidad de sus servicios y ampliarlos.

Un ejemplo de las inversiones son los nuevos gabinetes
puestos en marcha en la provincia, lo mismo en la ciudad
que en lugares intrincados de la serranía.

Este territorio cuenta con 11 radio base de telefonía
celular, cuatro tienen tecnología 4G y el resto es 2 y 3G.
Uno de los consejos favorecidos fue el de Aguacate, que
tuvo gran impacto con el montaje de una con alcance para
varios consejos populares que estaban en zona de silencio
en este municipio; incluyendo a Contramaestre, específi-
camente, La Torcaza.

En el período se han comercializado 55 nuevos servicios
y se trabajó en asentamientos que no contaban con
teléfono de ningún tipo, como Mina de Cambute, consejo
popular Caney, Las Coloradas en el Plan Turquino, La
Clarita y el Ramón, quedando casi cubierta la telefonía
celular, solo pendientes dos sitios en el consejo El Cañero,
y en perspectiva incorporar el resto del Plan Turquino
cuando las condiciones del país lo permitan.

Los trabajos se extendieron igualmente al consejo
popular Mangos de Baraguá en Mella, allí intercambia-
mos con Quendris Mustelier Palacio, jefe del centro de
Comunicación:

“Este proceso inversionista que estamos realizando está
en la etapa final con la comercialización de 250 servicios
residenciales, y algunos estatales”.

Hay mejoras en la infraestructura con el despliegue de la
fibra óptica, que permite la conectividad de algunos
centros importantes como el banco, el correo y la empresa
eléctrica.

Teniendo en cuenta un planteamiento pendiente de la
población -por la mala calidad del servicio- se instaló una
zona wiffi, y una radio base.

Mustelier Palacio, agregó: “Antes la comunicación era
muy mala, había únicamente unos 20 servicios, -que
venían del consejo popular 21 de abril, a unos 4,5 kilóme-
tros de este sitio-, no podíamos acceder a Internet, el cable

se rompía con frecuencia, y lo primero que hicimos fue
cortar los servicios que existían en Baraguá y los conecta-
mos a la nueva red del gabinete, que cuenta con los
parámetros establecidos y óptima calidad.

“En 2023 instalamos cuatro radio base, nos quedan dos
consejos populares sin acceso a Internet, y en el caso de
Regina todo está listo para en cuanto entre el equipamien-
to sacar la radio base del lugar”.

En Mangos de Baraguá, Ricardo Frómeta Lardué,
expresó: “Es muy significativo que se construyera esa
caseta de telefonía, que trae el aumento de las capacidades,
además ya contamos con el nauta hogar y desde nuestra
casa podemos conectarnos con el mundo. Soy de los
clientes más antiguos, y puedo afirmar que era muy malo
el servicio”.

En la zona de El Cocal, específicamente en la calle Carril,
uno de los últimos barrios incorporados a la telefonía, en la
vivienda de Berta Luisa Echea, el timbre anuncia la
existencia del nuevo teléfono: “Esto es lo más grande,

nunca pensé tenerlo. El teléfono no es un lujo es una
necesidad”.

Aquí está enclavado el Centro Telefónico Asociado,
donde esperaba Isenia Leyva Palo, jefa de la oficina, para
seguir viaje hasta Concepción, consejo popular que está a
unos 9 kilómetros de la cabecera municipal.

Fue una travesía loma arriba, donde casi las montañas se
unen con el cielo, el clima era poco común para los que
vivimos en la ciudad, la verdad es que el frío

nos crispaban los huesos. Nos sorprendimos al
conocer que allí el tiempo se mantenía igual todo el año.

En Concepción conversamos con Isenia, quien aseguró:
“En el 2023 cumplimos con la construcción e instalación
de la radio base de aquí con una tecnología 3G, dando
respuesta a uno de los planteamientos pendientes desde el
2014.

“En este lugar pertenece al Plan Turquino, se beneficia-
ron cinco asentamientos, con nueve servicios públicos
revirtiéndose en mayor calidad de vida para más de 2 200
habitantes del Consejo Popular que reciben el servicio.
Esta era una zona de silencio y hoy disfrutan de la cobertu-
ra celular con acceso a Internet, beneficiándose consulto-
rios, escuelas, tienda, entre otros”.

Mayurki Iren Velázquez, vecina del Consejo, manifestó:
“Estamos contentos y orgullosos por este nuevo servicio.
Es impactante ver como una zona de silencio, ahora tiene
comunicación, y en aquellos lugares que el alumbrado es
por planta eléctrica, pueden hacer uso de móvil en el
horario del día.

“Tenemos que reconocer el esfuerzo que hace la
Revolución, enfrentando el bloqueo para brindar servicios
necesarios y tan demandados por la población; cada día se
demuestra que no nos podemos desesperar, que las
mejoras también llegan a quienes residimos en zonas
rurales y necesitamos comunicarnos”.

Fue un día largo, la noche nos sorprendió bajando el
lomerío de Concepción, pero fue una grata experiencia
que permitió palpar lo que está haciendo la Empresa de
Telecomunicaciones Etecsa con el fin de seguir mejoran-
do el servicio, siempre y cuando las posibilidades
económicas del país lo permitan.

Palma Soriano Mella

Segundo Frente

y la abundan-
te neblina

Angela Santiesteban Blanco

La metamorfosis del palmero batey Dos Ríos
Luis Alberto Portuondo Ortega

Cuando se trabaja por un objetivo común, todo es posible

Isenia Leyva Palo Ricardo Frómeta Lardué



El entusiasmo y la seriedad
con que Rodulfo Vaillant
García asume las responsabili-
dades contagia a quienes le
rodean o forman parte de algún
proyecto que él lleva adelante.
Y ser el organizador aquí del
39. Festival Jazz Plaza, del 21
al 28 de enero, lo demostró.

“Te puedo decir que el Festival se ha consolidado. En esta
oportunidad hemos superado las expectativas…”. Y en
verdad qué decir de una sede donde actuaron, entre otros,
Nachito Herrera, Yasek Manzano, Germán Velazco,
Robertico Fonseca, Mike Davinson y su grupo, de Estados
Unidos; Maikel Elizarde, Zulema Iglesias, el “Santiaguero”,
la Sinfónica, el Orfeón, niños y jóvenes cantores e instrumen-
tistas, la Jazz Band Santiago…

“Tuvimos en Santiago de Cuba 99 presentaciones, 160 en La
Habana, la otra sede, y vamos a crecer en los próximos
festivales”.

Aquí hubo momentos cumbre del festejo, entre otros: la gala
inaugural con Nachito y una constelación de estrellas; el
Coloquio Mariano Mercerón; los encuentros de consagrados
con la Enseñanza Artística; las donaciones de Nachito; la
cantidad de escenarios en la ciudad, las actuaciones de
Rumbatá, de Camagüey; Maikel Elizarde y su grupo, la
Original de Manzanillo y Pachi, inmensos en sus 60 años…

“Mira, lo que hicieron los músicos santiagueros ha sido algo
fabuloso; fue la oportunidad de brillar y brillaron. Y el
Coloquio tuvo una calidad tremenda, en honor a Mariano
Mercerón, uno de los músicos más importantes que ha dado
esta ciudad, prácticamente olvidado y desconocido por
muchas generaciones”.

Dice Vaillant que otro aspecto que lo llenó de satisfacción
fue la respuesta del público en todos los escenarios y que si
algo quedó demostrado “es que debemos seguir trabajando
para que cada día la gente disfrute más del jazz en Santiago de
Cuba”.

La filial provincial de la Asociación Hermanos Saíz, en
Santiago de Cuba, entregó los premios El Creador 2023,
distinción que en sus diferentes categorías, constituye el más alto
reconocimiento que otorga la asociación en el territorio a artistas
afiliados o no; instituciones culturales y proyectos artísticos o
socioculturales, con una labor sobresaliente en el año evaluado.

En el capítulo Artista menor de 35 años no asociado, fue
premiado el rapero Yoel Cipriano, mientras que el metodólogo
de teatro del Sistema de Casas de Cultura, Ricardo Martínez
Benavides, lo recibió en la categoría de Artista mayor de 35
años.

Los proyectos Mangakure-San y Pura Vida también fueron
premiados, mientras que el Cabildo Teatral Santiago lo recibió
en el apartado de institución.

Y en esta oportunidad, el Premio El Creador, en la categoría

Artista asociado, correspondió a José Yaser Centray
Soler, locutor y director de programas de radio y TV,
quien sobresale por su talento excepcional en la
creación y producción de espacios radiales originales
y que son muestra de habilidad creativa y comunica-
tiva. Al Sistema de Casas de Cultura de la provincia
se le entregó el Sello 35 Aniversario de la AHS, y el
Conjunto Artístico de Montaña recibió un Premio El
Creador Especial.

Este galardón tiene como objetivos promover y
reconocer las creaciones artísticas de los jóvenes; que la AHS se
acerque y descubra fortalezas en las obras y proyectos de los
asociados y no asociados; también, evaluar la estrategia de
comunicación general de la asociación, y direccionar proyeccio-
nes del trabajo en materia de comunicación y promoción.

La gala de premiaciones, patrocinada por la tienda virtual
Barandela Shop, contó con las actuaciones del Grupo de
Experimentación Escénica La Caja Negra, la Compañía Pura
Vida, el dúo My Toska, los poetas Claudio Leonel Cruz Leyva y
Margarita Morlot, los trovadores Carlos Javier y Enrique
Muñoz, y el Grupo C4 XTREME.
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Ya no tiene la misma agilidad física de
sus años mozos. El pelo y la barba bien
cuidados, parecen de plata cuando las
luces del escenario los hacen resplande-
cer. Eso sí: conserva con frescura la
creación musical que más bien en él, ha
ido en aumento con el paso de los años,
tanto es así que hasta lo distinguieron
con el Premio Nacional de Música. Y
cuando apareció en el escenario de la
Plaza de Marte todo el mundo, como
movido por un resorte, aplaudió y
saludó al maestro Wilfredo “Pachi”
Naranjo Verdecia.

Él y su renovada orquesta Original de
Manzanillo están celebrando 60 años
en escenarios de Cuba y el extranjero.
Vinieron a Santiago de Cuba como
invitados especiales del Festival Jazz
Plaza,y como todo buen músico, Pachi
es sensible; se emocionó y se puso la
mano en el pecho, en el lado del
corazón, para que los santiagueros
supieran que él también los quiere a
ellos.

Hace años que la Supercharanga de
Cuba, la Original de Manzanillo, pasea
por el archipiélago y fuera de este
también, un modo muy oriental, muy
manzanillero de hacer el son y la música
cubana en general. E igualmente, en ese
tiempo; en los períodos muy buenos o
regulares del grupo, este ha contado con
el respaldo del público santiaguero que
es igual a decir: tienes garantizada la
popularidad.

En ocas iones , l a
Original llegó a estar
más tiempo en Santiago
que en Manzanillo. De
aquella época viene tanta
a f i n i d a d e n t r e e l
colectivo y su director y
e l pueb lo de es ta
provincia.

En conversación con
Pachi, este reconoce
cómo la “Original”
defiende el son, la música cubana en
general, aun cuando en el entorno está la
cumbia, de Colombia; el merengue
dominicano; la plena y la bomba de
Puerto Rico; el vallenato, que bien no se
sabe si lo llevó alguien hacia allá o si
vino de allá para acá. “Eso está por ver -
dice Pachi- y algún historiador puede
investigar. Yo no soy ni musicólogo ni
historiador de la música. Lo que llevo
60 años de experiencia, escuchando el
vallenato de Colombia, escuchando a
Chepín Chovén, escuchando la orquesta
de Osmundo Calzado, la orquesta de
Música Moderna de Oriente…

“Una vez Osmundo tenía problemas
en la vista; tenía que llevar un programa
de dos números al concurso Adolfo
Guzmán, nosotros ese año no íbamos, y
le quisieron mandar un arreglista de La
Habana para hacer los arreglos: uno
para competencia y otro de Angelito
Bonne, el hijo de Enrique, que iba a
hacer un solo de saxofón; él dijo que no,
que su orquesta quien único podía

tocarla se llamaba Pachi Naranjo y
estaba en Manzanillo. Un gran honor
para mí. Osmundo Calzado siempre fue
un referente; una de esas personas que
tú escuchándolo te sirve de escuela.

“Para mí Santiago siempre ha sido
muy caribeño; muy sonero. En 1964,
me dijo Rafael Lay Apesteguí, director

de la Aragón ´sí hay
m ú s i c a c u b a n a , l a
genérica: cha cha cha,
mambo, danzón, son,
guaracha; y hay música
hecha por cubanos que no
es música cubana´.

“Aquí tenemos tan
buenos jazzistas que
pueden en cualquier parte
del mundo, sentarse a tocar
cualquier instrumento”.

Pachi apoya que el son
sea declarado Patrimonio

“porque el son es nuestra forma de ser;
nuestro verdadero ritmo; no lo
compartimos. El bolero pudimos
compartirlo con México donde hay
muy buenos compositores: Cantoral,
Manzanero... Pero ¿el son? No hay
quien nos lo quite. Le pusieron salsa en
Estados Unidos para darle un nombre
comercial a los ritmos cubanos y no
decir ´esto es de Cuba´”.

“Llega con muy buena salud;
renovada, generacionalmente. Con
jóvenes muy buenos músicos y con
deseos de hacer y de estar también en
Santiago”.

Primero en Santa Úrsula; luego, en la
Plaza de Marte donde clausuró el Jazz
Plaza. En ambos sitios sobresalió la
identificación entre estos músicos y el
público santiaguero, que con el mismo
orgullo del manzanillero, afirma que
siente como propia a la Original de
Manzanillo.

¿Y cómo llega su orquesta a los 60
años?
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FERIA DEL FCBC POR EL 14 DE FEBRERO EN “ESPIRAL”FERIA DEL FCBC POR EL 14 DE FEBRERO EN “ESPIRAL”
Si Ud. es bailarín o bailarina, tiene de 18 a 25 años y

cumple con los requisitos que siguen, quizás esta sea la
oportunidad de integrarse al Ballet Folclórico Cutumba.
La Compañía invita a los interesados para un casting,
desde la 1:00 p.m. el venidero 9 de febrero, en la sede de
la agrupación, en el antiguo cine Galaxia, en Trocha y
Santa Úrsula. Además de la edad, son requisitos: tener un
físico adecuado, conocer sobre danzas folclóricas y no
tener tatuajes visibles.

“CUTUMBA” BUSCA BAILARINES“CUTUMBA” BUSCA BAILARINES

Los productos más diversos en manufactura,
especialmente calzado, integran la Feria de Regalos
para el Amor, del 9 al 13 de febrero, el Fondo Cubano
de Bienes Culturales (FCBC) pondrá al alcance de los
santiagueros por el Día de los Enamorados.

Adeleysis Vázquez Acosta, comunicadora del
FCBC, dijo que la Feria se desarrollará en el
Complejo de Carpas Espiral, en la calle Enramadas,
entre Padre Pico y Gallo, al lado del antiguo cine

teatro Oriente. “Allí podrán encontrar diferentes
tipos de calzado, suvenir, confecciones textiles, y
trabajos en madera, cerámica, pieles y fibras”, señaló
Vázquez Acosta. En la Feria estará el resultado del
trabajo de 18 artistas, entre estos de Julián Gimeno,
Pedro Ramírez Malet, Ednar Rosales, Yaquelin
Eusebia Martí, Cheny, Sara Leyva, Manuel LLuuch,
y del trabajador por cuenta propia, proyecto Las
gorditas.

Pachi Naranjo

Rodulfo VaillantRodulfo Vaillant

Original de ManzanilloOriginal de ManzanilloOriginal de Manzanillo



Si el talento de los atletas y las
condiciones objetivas para su
desarrollo son indispensables en la
práctica deportiva, la voluntad que
demuestren también ocupa un lugar
destacado al elaborar una fórmula
ganadora.

Y fue así que, haciendo un esfuerzo
importante, el luchador grecorromano
Gabriel Rosillo (97 kg) se sacudió las
cuestiones que ensombrecieron su año
2022 para cimentar un curso idílico, en
e l cua l reva l idó su corona
panamericana y se convirtió en
campeón centroamericano y mundial.

No fue una tarea sencilla, confesó a
, tuvo que recuperarse

de una operación en el hombro y de
quemaduras que lo mantuvieron lejos
de los colchones durante un año y
medio. En definitiva, le tocó volver a
empezar y sentirse cómodo en su
disciplina.

Hoy se encuentra entre los 10 atletas
más destacados del país, es uno de los
dos mejores de Santiago de Cuba y, por
si fuera poco, la Unión Mundial de
Luchas reconoció su actuación
descollante durante el 2023.“Estoy
orgulloso de mi resultado, es el fruto
del entrenamiento diario, y lo digo así,
porque no se esperaba”, reflexiona.

Desde que se impuso en el
Campeonato Mundial juvenil de Tallin
2019, había anhelado la presea en el
certamen de mayores, aunque la
primera experiencia en esta categoría le
reportó apenas un noveno puesto.

Belgrado 2023 representó otra

oportunidad, para llevarse el oro tenía
que crecerse y superar a Artur
Aleksanyan, tres veces medallista
olímpico y cuatro veces monarca
universal. “Faltando 30 segundos pude
hacer una acción técnica, así conseguí
los puntos para empatar el combate y
ganar la pelea.

“Saber que no era el favorito me
ayudó, pero siempre voy a disfrutar la
competencia para no sentir la presión.
Nada está escrito, cuando estamos
arriba del colchón nos olvidamos del
mundo”, sentencia el grequista de 25
años, quien domina el ranking del orbe,
con 45 000 puntos.

Sobre el gran presente de las Luchas
en el movimiento deportivo cubano,
aprecia que es consecuencia de la ética
de trabajo que mantienen sus
exponentes, “tanto en el sector
femenino como en el masculino nos
esforzamos al máximo”.

Reconoce que este año será duro,
aunque estar clasificado a los Juegos
Olímpicos de París 2024 aligeran las
tensiones. En este punto de su carrera y
con varias conquistas en el palmarés, la
gran motivación se encuentra bajo los
cinco aros; tal y como ocurrió en la lid
mundial, intentará mejorar su
desempeño en la cita precedente.

Sierra Maestra

Desde este sábado y hasta el 7 de
febrero, el Campeonato Nacional de
A j e d r e z p a r a p e r s o n a s c o n
discapacidad tendrá lugar en la
provincia de Holguín, con participación
de cuatro trebejistas santiagueros.

Como se había anunciado, los
Expertos Provinciales (EP) Idalis
Batista (Aclifim) y Mario Pallerols
(Ansoc) integrarán el elenco; también
el Maestro Fide (MF) Carlos Larduet
(Anci), quien es uno de los favoritos a
imponerse en su asociación y está
llamado a luchar con el Maestro
Internacional Pedro Morales por el

título absoluto.
El equipo indómito se completó con

el EP Ismael Odio (Ansoc), el gran
ausente será el Maestro Nacional Raúl
Lavigne López, vigente campeón del
certamen 2023.

En nombre de todos los ajedrecistas y
como acreditación para el evento, este
jueves Idalis Batista recibió la bandera
del movimiento deportivo indómito,
que en un primer momento había sido
conferida al entrenador de la escuadra,
por Roberto Reyes, director provincial
de Deportes.

“Tenemos un gran compromiso:
revalidar el éxito de la provincia en el
pasado Campeonato y tratar de
incluirnos en la preselección nacional
con vistas a los próximos eventos

internacionales, especialmente a la
Olimpiada que debe realizarse en
2025”, dijo a este Semanario.

El Campeonato Nacional de Ajedrez
para personas con discapacidad se
desarrollará según el Sistema suizo;
además de los competidores locales, los
de Las Tunas y La Habana se anuncian
como rivales complejos para los
santiagueros.

Con 6.5 unidades acumuladas, el MF
holguinero Manuel Ochoa se consagró
en el Zonal Oriental masculino, seguido
de cerca por su homólogo de Las Tunas,
César Pérez (6), así aseguraron sus
lugares en el venidero Campeonato
NacionalAbsoluto.

Ochoa logró cinco partidas exitosas y
tres empates en la Academia José Raúl
Capablanca, solo cedió en una
oportunidad. Pérez acumuló la misma
cantidad de victorias que el ganador,
pero se anotó dos derrotas en su camino
y par de tablas.

El tercer lugar del MF José Avelino
Álvarez (5.5) fue lo mejor de los
jugadores santiagueros, su escalada se
produjo en las últimas rondas, con una
sonrisa ante el Maestro Nacional Evelio
Roll y el abrazo final con Ochoa.

Roll (4.5) quedó quinto, por detrás del
también indómito Brayan Torres (5).
Luego se ubicaron: los MF Mario
Diéguez (4.5) y Yonisbel Rosabal (4),
Héctor Fuentes (4) y el MF Manuel
Charón (2.5), de Las Tunas, Granma,
H o l g u í n y G u a n t á n a m o
respectivamente. Raúl Lavigne (2.5)
solo consiguió ganar una partida,
terminando en el fondo.

Notas del Zonal Oriental
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Rosillo, a pura voluntad

Foto: Roberto Morejón
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A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

El llamado pasatiempo nacional ganó espacios,
más allá de los rezagos que todavía acompañan su
desarrollo -a mi criterio-, ese es el recuento más
provechoso que podemos hacer tras el cierre de la II
Liga Élite del Béisbol Cubano (LEBC) y
posteriormente, de la Serie de las Estrellas.

Germinó el último evento con cierta dosis de
escepticismo en algunos sectores, teniendo en cuenta
el recorrido de la lid invernal. Fue un intento de
agasajar a quienes siguen disfrutando del deporte de
las bolas y los strikes, y en definitiva, terminó
ofreciendo destellos de lo que pretendía.

Al conjunto de Matanzas, dueño de la corona en la
LEBC, no le costó mucho hacerse respetar durante la
final del certamen novel, en el cual participaron
equipos invitados de Venezuela y México. Los
Cocodrilos amasaron el triunfo frente a la selección
de Estrellas (12x2) en su estadio Victoria de Girón,
pero según la postal en las gradas, bien pudo haber
sido en cualquier otro sitio.

A pesar del pobre respaldo de público, lograron
extender su momento de gracia en cuanto a los
galardones y lo hicieron con tranquilidad. Diferente
al primer choque que sostuvieron (19x11), en el
duelo decisivo encontraron poca resistencia de sus
oponentes, quienes esta vez aguantaron el marcador
de nocaut.

En medio de todo, para el aficionado indómito es
favorable la presencia de José Luis Gutiérrez yYosiel
Serrano en el grupo de estrellas, así como un refuerzo
de las Avispas, Ariel Pestano. En el caso de Serrano,
hablamos del líder en efectividad entre los
lanzadores que intervinieron en la II Liga Élite (PCL:
1.69), aunque este jueves le tocó soportar el embate
de Matanzas.

Ya se aplaca el chispazo de esta Serie, que tuvo a
Venezuela como el conjunto medallista de bronce,
luego de vencer a los mexicanos (8x3). Quizás el
tiempo y otras ediciones puedan curtirla para añadir
vitalidad a la pelota cubana, que motive a las masas
como se espera de los torneos domésticos.

El camino hacia la 63 Serie Nacional continuará
allanándose durante las próximas semanas y hasta
entonces, la actividad competitiva recaerá en el
Torneo de Clubes Campeones, que amenizan los
mandamases de cada territorio.

Hoy, los “rojinegros” enfrentarán a la escuadra de
Campechuela, en el Estadio “Pepín” Carrillo de la
Ciudad Héroe, para disputar los cuartos de final de
esa competición. Tendrán dos oportunidades en el
programa sabatino, de haber paridad efectuarían un
tercer choque mañana domingo.

La ofensiva ha sido uno de los principales
argumentos del conjunto local, basta decir que
anularon completamente al equipo guantanamero de
Maisí (12x2 y 11x0) en la fase anterior.

Campechuela desembarca en predios santiagueros
tras vencer a Holguín (5x1 y 4x2). Ahora, los nuevos
contrincantes pretenden subir un escalón y el sistema
de eliminación directa le añade atractivo a la
acometida. Los cuartos de final se completarán con
los enfrentamientos de las novenas de Unión de
Reyes y Santa Clara; Cerro y Mantua; también se
medirán Trinidad y Las Tunas.

Avanza el Torneo de Clubes Campeones

Nuevos desafíos en el Ajedrez

Foto: MF Jesús Cazulo Rodríguez

Recuento de las Estrellas

Matanzas se erigió campeón en la Serie de las Estrellas
Foto: Roberto Morejón

Irma Rivera Sánchez y
Manuel Ambruster Jáuregui

(Colaborador)



Dos años y tres meses en Santiago de Cuba dejan huella
en el hombre curtido por las enseñanzas de una vida
dedicada al trabajo.

Más allá del respeto y las formalidades que a veces abren
abismos entre jefes y subordinados, encontré en José
Ramón Monteagudo Ruiz, a una persona humilde,
convencida de que no puede haber descanso mientras
quede una tarea sin cumplir.

Es el guajiro s

ara
Monteagudo, aquí, no hubo fines de semana. Las noches y
madrugadas se hicieron parte de su jornada laboral. Los
domingos, al amanecer, ya iba rumbo a los polos producti-
vos que se empeñó en mejorar, ampliar y multiplicar o a las
nuevas áreas de desarrollo agrícola.

Mantener las ferias agropecuarias como una opción ante

los altos precios de los alimentos, y estabilizar el abasteci-
miento a los mercados del municipio cabecera, el más
poblado del país, han sido prioridades en esa batalla.

La voluntad casi obsesiva de asegurar desde el liderazgo
y la autoridad moral del Partido cada programa o iniciativa
para la producción de alimentos, solo es comparable con la
vehemencia que ha puesto en embellecer y hacer más
funcionales los espacios públicos, las entidades e institu-
ciones de servicios, los barrios en transformación, los
viales, y los sitios que atesoran el patrimonio cultural e
histórico de esta provincia.

Recuerdo cómo le inquietaba el deterioro de las calles de
esta ciudad. Restituir la funcionalidad de los viales en
diferentes puntos del territorio y restaurar -para honra de la
historia patria- los monumentos, han sido asuntos crucia-
les para él.

Llegar con resultados loables a los 70 años de la gesta del
Moncada y los 65 del Triunfo de la Revolución convirtió a
la tierra indómita en ejemplo de lo que puede lograrse
cuando no se repara en limitaciones.

No sueña con soluciones mágicas, pero confía en que

siempre puede hacerse más. Es un fidelista convencido, un
militante del bando de los impacientes, de los que siempre
presionan para que las cosas se hagan bien.

En este tiempo muchas cosas han cambiado y no siempre
para bien. Las deficiencias que sí tenemos y el efecto
asolador del bloqueo han afectado la calidad de vida de la
población santiaguera. Por eso es de reconocer la valía de
Monteagudo Ruiz, en cuyo desempeño como primer
secretario del Partido en la provincia estuvo siempre la
voluntad de impulsar el desarrollo socioeconómico local.

Guardaré en la memoria al hombre noble, capaz de exigir
con severidad y también de ayudar y preocuparse por ser
útil a los demás.

Volverá al Secretariado del Comité Central. Hasta allí le
llevan su integridad, tenacidad e inteligencia para cumplir
las más complejas tareas. Pero aquí, en la heroica Santiago,
quedarán sus enseñanzas, y la gratitud de quienes le
deseamos éxitos en su nueva responsabilidad.

encillo y diáfano que brilló como líder
estudiantil en la Universidad Central Martha Abreu de Las
Villas; que se enamoró en Cienfuegos e hizo de esa
provincia su hogar; el ingeniero amante de la tierra e
incansable impulsor de todo cuanto la haga producir. P

Sé de sus desvelos por mejorar comunidades; por
demostrar que sí se puede y arrancar cada día un pedazo a
los problemas, incluso con las dificultades actuales.
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Monteagudo siempre podrá contar con Santiago
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